



Déclarations et Discours

Nº 83/3

LES RELATIONS DU CANADA AVEC ISRAËL ET LE DIFFÉREND ISRAËLO-ARABE

Discours de M. Allan J. MacEachen, vice-premier ministre et secrétaire d'État aux Affaires extérieures, devant la Conférence annuelle du Comité Canada-Israël, à Ottawa, le 16 mars 1983.

Je me réjouis de l'occasion offert par cette conférence de renouveler les contacts que j'entretenais avec le Comité Canada-Israël pendant mon séjour antérieur aux Affaires extérieures de 1974 à 1976. Je veux aujourd'hui vous parler des relations entre le Canada et Israël et du différend arabo-israélien. Il n'est cependant pas dans mon intention de couvrir tous les aspects de ces sujets très vastes puisque je viens tout récemment de faire une déclaration détaillée à ce sujet devant le Comité permanent des Affaires étrangères du Sénat, le 17 février, et que j'ai de nouveau traité la question hier devant le Comité permanent des Affaires extérieures et de la Défense nationale de la Chambre des communes. Je veux tout simplement en souligner certaines des composantes.

Notre intérêt à l'égard d'Israël revêt un caractère spécial. Les liens étroits qui unissent nos deux pays remontent à de nombreuses années. Nous avons appuyé la création de l'État d'Israël en 1948 et nous y avons établi une mission diplomatique en 1954. À titre indicatif de l'intérêt que nous portons à Israël, notre ambassade constitue maintenant environ la sixième plus importante représentation diplomatique dans ce pays.

Au fil des ans, le Canada a développé de solides relations avec Israël et aussi une amitié fondée sur la compréhension et la franchise. Je suis convaincu que ces deux qualités nous ont donné une meilleure perspective des aspirations et des préoccupations des Israéliens et, en contrepartie, qu'elles ont aidé ces derniers à comprendre comment les Canadiens voient Israël. À cet égard, la contribution du Comité Canada-Israël à ce dialogue est fort appréciée.

La visite officielle que j'ai effectuée en Israël en 1976 m'a fait comprendre la vitalité de la démocratie israélienne et l'enthousiasme qui est typique des Israéliens. Ce ne sont pas là des choses qu'on oublie facilement, pas plus d'ailleurs que le sens de l'histoire qui imprègne la vie quotidienne des habitants d'Israël. J'ai trouvé mémorable l'histoire ancienne que l'on revit dans la ville sainte de Jérusalem. Il y a également une histoire plus récente, celle de l'holocauste, dont témoigne Yad Vashem afin que nul n'oublie les horreurs que l'homme a infligées à ses semblables. Enfin, j'ai pu voir s'écrire l'histoire quotidienne de l'affrontement incessant entre Arabes et Israéliens.

De quelle façon ont évolué nos relations avec Israël durant l'intervalle de sept ans depuis mon départ des Affaires extérieures? Je constate que l'amitié fondamentale

Les relations
avec Israël